

à plusieurs reprises et y fit construire quelques abris temporaires, ériger une muraille en briques, et semer des graines de jardin. Ce lieu était bien connu des Iroquois, qui le nommaient *Tiotiaki*. A peu de distance se trouvaient plus de six cents arpents de terre en prairies que des sauvages (quels sauvages?... ) avaient autrefois cultivée. "N'oublions pas, dit M. Jacques Viger, que, dans l'itinéraire de Champlain, un voyage au Saut Saint-Louis, c'était un voyage à la Place-Royale, la Poinçà-Callière de nos jours... Champlain appelle Place-Royale, mais jamais Mont-Royal ou Mont-Réal, le coin de terre qu'il défricha et habita".

C'est donc sur la Place-Royale de Champlain que s'élevait le Fort de Villemarie construit par Maisonneuve. Et c'est là que nous allons retrouver les voyageurs de la recrue de 1643 <sup>(1)</sup>.

---

(1) On a inauguré à Montréal, le 18 mai 1894, un monument que beaucoup de Montréalais n'ont jamais vu. Il est situé Place-d'Youville (continuation de l'ancienne Place-Royale), presque en face de la rue Saint-Pierre. C'est un obélisque en granit, dont le piédestal, de forme quadrangulaire, porte quatre inscriptions sur plaques de bronze. Une de ces inscriptions se lit comme suit :

*Le XVIII mai MDCXLII*  
près de cet obélisque,  
entre  
le fleuve et la rivière qui coule sous la rue des Commissaires,  
à  
l'endroit appelé Place Royale par Champlain  
le XXVIII mai MDCXI,  
Paul de Chomedey de Maisonneuve  
jeta les fondements de la ville de Montréal.  
Il érigea  
les premières habitations, le fort, la chapelle, le cimetière,  
qu'il renferma dans une enceinte de pieux.  
Le XXIII février MDCXLII  
Montréal avait été consacré à la Sainte Vierge sous le nom de Ville-Marie;  
Le XIII février MDCLIV  
Louis XIV lui accorda sa première charte civique.  
Le XXVI mars MDCXLIV  
Chomedey de Maisonneuve  
en  
fut nommé premier gouverneur particulier.